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LE MOT DE LA PRÉSIDENTE  

Chers membres, 

Le 20 octobre dernier se tenait notre assemblée 

générale annuelle. Ce fut le moment de faire le 

point sur toutes les activités réalisées au cours 

de l’année, de faire le bilan de la santé financière 

de l’Association et de répondre aux questions 

des participants. Pour la 3e année, notre 

assemblée générale s’est tenue en mode virtuel. 

Une cinquantaine de personnes s’y sont inscrites 

et plus de 30 personnes y ont participé. 

Vous trouverez dans cette édition plus 

d’informations concernant la tenue de cette 

rencontre. 

Le 29 octobre dernier se tenait notre Grand 

Rassemblement 2022, renommé cette année 

Journée de Retrouvailles sous le thème de 

Compostelle – Chemin d’espoir. Ce fut un franc 

succès et je remercie tous les bénévoles qui ont 

donné du temps pour que ce soit une réussite.  

Je transmets mes plus sincères remerciements à 

Eliane Chabot, coordonnatrice de cette activité. 

Eliane a mené ce projet de main de maître. Vous 

trouverez d’ailleurs un résumé de cette 

magnifique journée dans les pages suivantes. 

J’invite tous les membres à consulter 

fréquemment les activités offertes dans les 

différents regroupements régionaux. Votre 

adhésion vous permet d’y participer, partout en 

province. De plus, nous maintiendrons une 

formule hybride pour vous offrir certaines 

activités en mode virtuel. 

Je vous réitère l’importance de votre 

renouvellement, un soutien inestimable pour 

nous permettre de poursuivre notre mission qui 

est de soutenir toute personne désirant marcher 

vers Compostelle. 

En terminant, je remercie de tout cœur les 

membres du Conseil d’administration de leur 

confiance et c’est avec honneur que je 

poursuivrai mon mandat à titre de présidente de 

l’Association Du Québec à Compostelle pour la 

prochaine année. 

Il nous est permis de rêver partir sur l’un des 

Chemins dans les prochains mois. Si vous êtes 

comme moi, vous avez hâte de vous retrouver 

sur l’un des Chemins menant à Compostelle. 
 

Johanne Morin   
 

 
Merci Paul !  

Voir l’article à la page 3 
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LE GRAND RASSEMBLEMENT 2022 

LA JOURNÉE RETROUVAILLES 

 

Le GR 2022 que nous avons nommé Journée de 

Retrouvailles a eu lieu le 29 octobre dernier au 

Sanctuaire du Cap-de-la-Madeleine. Cet 

événement a réuni 150 participants des huit 

régions de notre Association. 
  

Nous avons remplacé la formule conférencier 

par une nouvelle activité intitulée « Les 

moments magiques ». Cette formule a connu un 

franc succès. Des pèlerins sont venus nous 

raconter un moment magique qu’ils ont vécu sur 

leur Chemin. 
 

De plus, nous avions différentes tables sur les 

caminos qui étaient animées par des bénévoles 

ayant marché sur ces chemins. Cette activité a 

permis aux participants d’obtenir plus 

d’information et de discuter avec les 

responsables de ces tables. 
 

En après-midi, il y a eu la traditionnelle marche 

et puisque la météo était au rendez-vous, nous 

avons bien profité de ce beau moment. 

 

 
 

Nous avons poursuivi l’animation de l’après-

midi avec les ateliers d’échange qui ont été des 

plus appréciés. 

 

 

Cette très belle journée s’est poursuivie par la 

nomination des gagnantes du concours de 

photos. Voici la photo des gagnantes : 

De gauche à droite, Johanne Morin (2ième prix), 

Suzie Couture (3ième prix et prix Coup de cœur), 

Annie Desbiens (1ierprix),  

Roger Gauthier, responsable du concours. 

 

Et leurs photos : 

 
 

Par la suite, Denis Dumais a fait la présentation 

de notre guide « Sur les chemins de 

Compostelle » rédigé par une trentaine de 

membres de notre Association. 
 

Cette journée s’est terminée par le Pot du 

pèlerin qui fut un moment rassembleur. 
 

Au plaisir de vous retrouver en 2023 !!!! 
 

Eliane Chabot, Coordonnatrice GR 2022 
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RETOUR SUR L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 

ANNUELLE DU 20 OCTOBRE DERNIER 

Cette rencontre fut l’occasion de faire le bilan de 

l’année 2021-2022. De plus, ce fut l’occasion de 

revoir la composition du Conseil 

d’administration et de l’exécutif.  

Pour l’année 2022-2023, plusieurs mandats des 

membres composant le Conseil d’administration 

et du comité exécutif ont été reconduits. Je vous 

présente donc le Conseil d’administration : 

Christian Tessier – représentant de la région de 

l’Estrie 

Christine Bélanger – représentante de la région de 

Lanaudière 

François Bouilhac – secrétaire et représentant de la 

région de Laval-Laurentides 

Alain Vaillancourt – représentant de la région de la 

Mauricie-Centre du Québec 

André Jourdain – représentant de la région de la 

Montérégie 

Denis Dumais – vice-président et représentant de la 

région de Montréal 

Jocelyn Cousineau – représentant de la région de 

l’Outaouais 

Mireille Gonin – représentante de la région de 

Québec 

Pierre Morin – représentant de la région de Québec 

Sylvain Leblanc – trésorier 

Johanne Morin – présidente 
 

La situation financière de l’Association est saine 

et bien administrée. Plusieurs projets sont 

actuellement en cours dont le plan de relance 

pour la bonification de notre visibilité sur les 

différents médias sociaux. Vous serez informés 

de l’évolution des différents dossiers au fur et à 

mesure de l’avancement des travaux.  
 

Vous pouvez prendre connaissance des 

différents documents présentés lors de l’AGA en 

suivant le lien suivant : 

https://www.dropbox.com/sh/77ldwnkxyt07g3g/AAAORQs
jafvF1V7eAnU0r_2wa?dl=0. 

MERCI PAUL ! 
 

Après cinq années de bons et loyaux services, 

notre ami Paul Gagnon prenait, en août dernier, 

sa « retraite » comme bénévole responsable de 

l’Information au sein de notre association ! 
 

La mission de Paul consistait à répondre à tous 

ceux et celles qui adressaient une demande 

d’information via le site web. Paul était donc le 

gars qui, à l’ombre de son clavier prenait le 

temps de bien répondre aux questions, 

angoisses et commentaires des membres. Paul a 

accepté cette responsabilité en 2018…. par 

intérim comme il disait ! Rien de pire qu’une 

responsabilité par intérim quand on aime ce 

qu’on fait et que notre travail est apprécié. 
 

Paul a toutes les qualités et l’expérience pour 

remplir cette tâche : pèlerin de la première 

heure qui a parcouru des milliers de kilomètres 

sur les sentiers de Compostelle, Paul a cette 

passion de transmettre sa connaissance des 

chemins et le souci de bien préparer les futurs 

pèlerins et pèlerines pour que leur passage sur 

les chemins soit à la grandeur de leurs attentes. 
 

Alors, un énorme merci pour tout ce partage! Et 

bien sûr, tu continues d’être avec nous comme 

bénévole au sein de l’équipe de la région de 

Québec ! 
 

Jean-Marc Darveau 
 

 
Johanne Morin qui rend hommage à Paul Gagnon au nom 

de l’Association lors de la soirée des revenants à Québec 

https://www.dropbox.com/sh/77ldwnkxyt07g3g/AAAORQsjafvF1V7eAnU0r_2wa?dl=0
https://www.dropbox.com/sh/77ldwnkxyt07g3g/AAAORQsjafvF1V7eAnU0r_2wa?dl=0
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DES NOUVELLES DE NOS MEMBRES 
 

Via de la Plata. De Séville à 

Salamanque. Printemps 2022. 

 

 
        « On fit comme toujours un voyage au loin 

de ce qui n’était qu’un voyage au fond de soi » 
 

Victor Segalen 

  

Marcher dans la lumière silencieuse du matin. Se 

surprendre de la forme singulière d’un arbre. Du 

chant d’un oiseau. Léger, avec un sac à dos pour 

seul bagage. Aller de l’avant sans regarder en 

arrière. Faire des rencontres inoubliables. Être 

sans demeure et pourtant partout chez soi. 

Cueillir les instants, petits et grands, qui s’offrent 

avec une générosité toujours renouvelée. Sans 

chercher à les retenir. Car tout est mouvement 

sur le chemin.     

 

C’est un peu ça, l’aventure Compostelle.  

 

 

Voyageur, il n’y a pas de chemin, le chemin se fait 

en marchant… Les mots du poète espagnol 

Antonio Machado résonnent juste.  Car à 

Compostelle, tout s’écrit au présent.  

 

Dans sa lente avancée solitaire, oublieux de lui-

même, loin de ce qu’il connait, le marcheur va 

vers une liberté nouvelle qu’il conquiert à 

chacun de ses pas.   

 

Sur le chemin, chaque jour apporte la promesse 

d’un dépaysement, d’une découverte. Il y a une 

telle intensité. Un tel concentré de vie. Et 

étonnamment, c’est en se dépouillant du 

superflu, des biens matériels, que le marcheur 

accède à cette abondance, à ce surplus 

d’existence.   

 

Poésie changeante des ciels et des paysages, 

villages pittoresques, richesses patrimoniales 

exceptionnelles. Sur la Via de la Plata, le 

marcheur est saisi tout entier par ce qui 

l’environne. Il découvre des trésors culturels et 

une nature qui résonnent au plus profond de 

son être.    
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Ce long parcours à ciel ouvert dans l’Espagne 

des grands espaces est jalonné de rencontres 

inspirantes qui donnent une saveur, une 

profondeur toute particulière au Chemin. Les 

affinités se vivent spontanément. Les échanges 

vont droit à l’essentiel. Tout le monde, qui qu’il 

soit, d’où qu’il vienne, est sur le même pied 

d’égalité. De cette même humanité palpitante, 

pétrie des mêmes doutes, des mêmes espoirs.  

 

On y vit au quotidien une fraternité toute simple, 

une entraide, une solidarité rare. Et surtout, 

surtout, beaucoup de moments de pur bonheur, 

d’éclats de rire, de douces folies.   

 

Bien sûr, l’aventure Compostelle comporte aussi 

ses difficultés. Parfois le sac pèse lourd, les pas 

se font plus lents, la route plus monotone, les 

ronfleurs plus tonitruants. Mais peu importe, on 

en retire tellement pour peu qu’on se laisse 

travailler par le chemin!  

 

Luce Davidson I luced@sympatico.ca 

 

 

Compostelle - Une affaire de famille! 
 

Tout récemment, Jean-François Clément, 

marcheur devant l’Éternel et responsable des 

credencials pour l’Association dans l’Outaouais, 

a eu le privilège d'en remettre une troisième à 

un membre de la même famille! 

 

En effet, Jade Chamberlan va y aller avec son 

grand-papa, Yves Roy. Yves est un marcheur qui 

a parcouru de nombreux kilomètres depuis 

2011, marchant chaque année sur un chemin 

différent. Il a notamment, parcouru le Camino 

Francés, le Caminho portuguese, la Voie du 

Piedmont, le Chemin de la Liberté (vous irez voir 

de quoi il s’agit), le Puy-en-Velay, le Camino del 

Norte, la Voie d’Arles, le Camino Aragones, le 

Chemin de Cluny, le Camino sanabres, de 

Fisterra et Muxia, la marche militaire de 

Nimjegen, le Camino primitivo et le Camino 

Vasco del interior. Je suis certain d’en avoir 

oublié. Toujours est-il qu’Yves est une référence 

en termes de randonnées et de chemins de 

Compostelle.  

 

Attendez une seconde… Jade me dit quelque 

chose. Effectivement, ce n’est pas la première 

fois qu’elle y va. Comme je m’occupe des photos 

des activités de l’Association depuis belle 

Lurette - en fait, la Belle Lurette a eu le temps de 

se marier et d’avoir des enfants - je suis allé voir 

dans mes archives et j’ai retrouvé une photo de 

Jade et de son grand-papa quand nous leur 

avons remis leur credenciale en 2018. Jade avait 

10 ans.  

 

Aujourd’hui âgée de 14 ans, elle en est à son 

deuxième chemin. Et cette fois-ci, la maman de 

Jade, qui s’appelle Stéphanie Roy, va y aller elle 

aussi ! Donc, le père, la fille et la petite-fille ! 

 

Voici nos trois pèlerins, prêts pour l’aventure! 

Comme la proverbiale « mauvaise herbe », Jade 

a poussé ! Et ils vont parcourir le Camino Francés 

cet été.  

 

 
 

Un mot à propos du Camino Francés… Il y en a 

qui disent que les paysages sont plus beaux 

ailleurs, qu’il y a trop de monde à partir de 

certains endroits, et patati et patata… 
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Pour l’avoir vécu. Ce que nous désignons sous le 

vocable « d’effet Compostelle », c’est en 

parcourant le Camino Francés que vous le 

retrouverez le mieux ! C’est ce mélange de 

dépaysement, de rencontres avec des étrangers 

qui deviennent des amis et avec qui on échange 

comme on ne le fait jamais ici.  
 

L’effet Compostelle, c’est ce mélange de fatigue 

et d'introspection, ce que les Japonais appellent 

« A Life Changing Experience » - ils me l’ont dit 

en anglais... C’est ce lâcher-prise qui fait que l’on 

se découvre des ressources dont nous ignorions 

l’existence, la gastronomie, la solidarité, 

l’extraordinaire accueil du peuple espagnol. 

L’effet Compostelle, c’est le Camino Francés, là 

où a pris naissance l’idée même de l’Europe, la 

Reconquista, le Nouveau-Monde. L’effet 

Compostelle, cela ne s’explique pas, il faut le 

vivre. 
 

Allez vivre l’effet Compostelle, vous irez visiter 

les autres chemins ensuite. 
 

Quant à nos voyageurs : on vous attend pour 

une présentation/témoignage cet automne, si le 

cœur vous en dit… Et « Buen Camino » à vous 

trois ! 
 

Pierre Chiasson 
 

 

Le Guide Ulysse… Suite 
 

Récemment, Johanne Morin, présidente et Denis 

Dumais, vice-président qui a coordonné les 

travaux d’écriture du guide ont accordé une 

entrevue durant l’émission « Marcher vers le 

bien-être » animée par Denis Chagnon sur Radio 

Ville-Marie. Ils ont présenté notre guide » Sur les 

chemins de Compostelle » 
 

Le lien permettant d’écouter cette entrevue est 

le suivant : 

https://jemarchepartout.com/emissions/episod

e-3-un-compostelle-pas-comme-les-autres/ 
 

Bonne écoute ! 

 

 
 

Et toujours au sujet du Guide… 

 
Dimanche le 6 novembre, nous avons participé 

à une activité chapeautée par les éditions Ulysse 

dans le cadre de notre collaboration avec cette 

maison d’édition. L’événement porte le vocable 

« Les beaux dimanches d’Ulysse ». Esther Savoie, 

Julie Lalande et Denis Dumais étaient présents 

et ils en ont profité pour parler du guide et de 

l’Association.  

https://jemarchepartout.com/emissions/episode-3-un-compostelle-pas-comme-les-autres/
https://jemarchepartout.com/emissions/episode-3-un-compostelle-pas-comme-les-autres/
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Denis Dumais, Julie Lalande et Esther Savoie lors 

des « beaux dimanches d’Ulysse »  

  

Nous serons aussi présents au kiosque de la 

maison d’éditionUlysse, dans le cadre du Salon 

du livre de Montréal pour deux séances de 

signature le 26 novembre à 17 h 00 et le 27 

novembre à 14 h 30.  
 

Avis aux intéressés… 
 

Denis Dumais 

 

LE PRIX JEANNINE WARCOLLIER 

 

Lors d’une édition précédente, il a été 

mentionné que l’Association Du Québec à 

Compostelle avait reçu le prix Jeannine 

Warcollier. Ce prix est destiné à distinguer une 

association jacquaire française ou étrangère 

dont l’action en faveur des pèlerins, des chemins 

de Saint- Jacques et du pèlerinage à 

Compostelle est particulièrement remarquable.  

Pour en savoir un peu plus sur l’origine de ce 

prix et connaître un peu plus la personnalité de 

Mme Warcollier, je vous invite à lire ce texte tiré 

du site Société Française des Amis de Saint-

Jacques de Compostelle (Jeannine Warcollier > 

Société Française des Amis de Saint-Jacques de 

Compostelle (amis-de-compostelle.fr).  

 

L’origine du prix Jeannine Warcollier 
 

Parmi les fondateurs et les personnalités qui ont 

contribué au rayonnement de la Société 

Française des Amis de Saint-Jacques-de-

Compostelle, Jeannine Warcollier a défendu 

durant toute sa vie les valeurs des Chemins de 

Saint-Jacques en France et en Europe. Elle fut 

secrétaire générale de la Société, des Amis de 

Saint-Jacques à Paris depuis 1958 jusqu’à son 

décès en avril 2016. Elle s’est éteinte à l’âge de 

92 ans, restée active jusqu’au bout à la Société 

Française des Amis de Saint-Jacques. À Saint-

Jacques-de-Compostelle, une salle au Bureau 

d’accueil des pèlerins francophones porte son 

nom. 
 

Pour rendre hommage à son œuvre, la Société 

Française des Amis de Saint-Jacques-de-

Compostelle ont instauré le Prix Jeannine 

Warcollier destiné à distinguer une association 

jacquaire française ou étrangère dont l’action en 

faveur des pèlerins, des chemins de Saint-

Jacques et du pèlerinage à Compostelle est 

particulièrement remarquable. 
 

Présentation de Jeannine Warcollier. 

Une vie au service du chemin et de ses pèlerins  
 

Le nom de Jeannine Warcollier est intimement 

lié au pèlerinage de Compostelle. Née à Reims 

(Marne) Jeannine Warcollier est une femme 

dévouée qui a consacré toute sa vie à la 

notoriété du pèlerinage de Compostelle et à la 

Société Française des Amis de Saint-Jacques de 

Compostelle. Un paradoxe qui l’amusait 

beaucoup : elle qui n’avait jamais effectué le 

pèlerinage à pied vers le tombeau de l’apôtre 

Saint-Jacques a consacré sa vie à la renaissance 

et à la promotion des chemins de Saint-Jacques 

et de leurs pèlerins. Les pèlerins qui 

fréquentaient la rue des Canettes, puis la rue 

Jean Bart, connaissaient bien l’infatigable 

secrétaire générale. 

https://www.amis-de-compostelle.fr/a-propos/qui-sommes-nous/vie-associative/jeannine-warcollier/
https://www.amis-de-compostelle.fr/a-propos/qui-sommes-nous/vie-associative/jeannine-warcollier/
https://www.amis-de-compostelle.fr/a-propos/qui-sommes-nous/vie-associative/jeannine-warcollier/
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Jeannine Warcollier fut à l’initiative de la 

création de nombreuses associations jacquaires 

en France, mais aussi en Belgique, en Allemagne, 

et même en Espagne. Le prix qui porte son nom 

a pour objet de distinguer une association 

jacquaire dont l’action aura, dans l’année et avec 

originalité, aidé les pèlerins en leur apportant 

des solutions pratiques (balisage, accueil, 

revues, aides précises…), ou contribué à faire 

connaître et rendre accessible les chemins au 

plus grand nombre ou encore accru la 

connaissance historique du pèlerinage à Saint-

Jacques. Il est honoré d’une distinction décernée 

par un jury placé sous l’égide du président de la 

Société Française des Amis de Saint-Jacques ». 

Qui a créé l’œuvre ?  

Pour en savoir plus sur l’artiste Marion Saussier 

qui a réalisé l’œuvre du prix Jeannine Warcollier, 

je vous invite à consulter le site 

Association des Chemins de Saint-Jacques de 

Compostelle – Prix Jeannine Warcollier, 2021-

2022 – Maison Alivon (maison-alivon.com) 

 

Johanne Morin 
 

 
 

Ça marche… depuis plus de 20 ans 
 

 
L’œuvre rattaché au prix Jeannine Warcollier 

 

DATE DE TOMBÉE DE LA PROCHAINE ÉDITION 

 

Pour nous faire parvenir des articles et des 

photos, la date de tombée de la prochaine 

édition est fixée au 11 décembre prochain. 

Vous pouvez utiliser le lien suivant : 

pasapas@duquebecacompostelle.org 
 

Au plaisir de vous lire ! 
 

Ont collaboré à la présente édition : 

Éliane Chabot  Julie Lalande 

Pierre Chiasson  Johanne Morin 

Jean-Marc Darveau  Pierre Morin 

Luce Davidson  Esther Savoie 

Denis Dumais 

Vous pouvez suivre les informations concernant 

votre Association grâce au site internet : 

https://www.duquebecacompostelle.org 

À la page Facebook : 

https://www.facebook.com/duquebecacompost

elle/ 

Et sur la chaîne You Tube :  

Chaîne YouTube de l'Association Du Québec à 

Compostelle 

 

https://maison-alivon.com/association-des-chemins-de-saint-jacques-de-compostelle-prix-jeannine-warcollier-2021-2022/
https://maison-alivon.com/association-des-chemins-de-saint-jacques-de-compostelle-prix-jeannine-warcollier-2021-2022/
https://maison-alivon.com/association-des-chemins-de-saint-jacques-de-compostelle-prix-jeannine-warcollier-2021-2022/
mailto:pasapas@duquebecacompostelle.org
https://www.duquebecacompostelle.org/
https://www.facebook.com/duquebecacompostelle/
https://www.facebook.com/duquebecacompostelle/
https://www.youtube.com/channel/UCm906R_ibfoErRD_V3-1s9A/videos
https://www.youtube.com/channel/UCm906R_ibfoErRD_V3-1s9A/videos

